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专家观点

今年伊始，通过多轮走访调研，
市教育两委在河西区的经验上，对具
体方案再次进行优化，并下发推广河
西区教育局“闪送工程”试点经验的
通知，明确表示河西区教育局主动对
接交管、市场监管、文旅等部门和属
地派出所，积极采取措施改善早高峰
校门周围交通秩序，采取试点先行的
方式，稳步推进“闪送工程”，有效缩
短了学生入校等待的时间，一定程度
缓解了学校门前交通拥堵状况，积累
了许多好经验、好做法。各区教育局
要认真学习借鉴河西区教育局“闪送
工程”试点经验，认真分析本区各学
校周边交通情况，指导各学校因地制
宜推广“闪送工程”，切实改善早高峰
学校周边交通秩序。

随后，中心城区共有累计46所
中小学、幼儿园开展了“闪送工程”
或采取了相应措施。

和平区结合区域教育、交通实
际，持续推进“闪送快接”工程，着力
提高师生通勤效率及安全水平。在
市交管局和平交警支队大力支持
下，和平区校园“护学泊位”基本全

覆盖。在第一中学、耀华中学、第六十
一中学、昆明路小学、耀华小学的周边
适宜区域，和平区还在全市首创设置
“闪送快接停靠点”，组织接送车辆与
校园大门保持安全距离，有序单排停
靠，配合落实“闪送工程”。
“宝贝，就在这里跟妈妈说再见

吧！”“家长，把孩子送到这里就可以
了，您放心，他们顺着通道自己进校
没问题。”11月20日7时45分，记者来
到和平区昆明路小学附近，发现在距
离校门口大概50米，昆明路与成都道
交口位置，一块黄色的“闪送快接停
靠点”路牌格外引人注意。路牌到校
门口的区域被道路护栏隔离成单独
的入校通道，身穿红马甲的护导人员
站在黄色路牌下，劝离家长，护送孩
子从入校通道直接进校园。

为保障学生上下学出行安全，本
学期开学后，昆明路小学门前的昆明
路（成都道至重庆道段）实行临时交
通限行措施，即工作日每日7时30分
至8时20分、16时40分至17时30分，
该路段禁止机动车通行。
“门前没有了机动车通行，交通压

力大大降低。但是，每天早上特别是8
时左右的入校高峰，不少骑车和步行的
家长共同出现在马路上，有时还会堵在
大门口，对于学生来说，还是有些危
险。”昆明路小学党总支书记李东锐表
示，正是考虑到这样的现实状况，昆明
路小学进一步升级“闪送工程”为“闪送
挥手行动”，组织学生在“闪送点”与家
长挥手再见，通过学校与交警设置的专
用护学通道独立入校，锻炼自立能力。

采访当天，记者在现场观察，两位
护导人员一边劝离家长，一边帮助坐在
自行车后座的孩子下车、背书包，绝大
部分家长已经习惯了这种模式，把孩子
放在“闪送快接停靠点”路牌下便快速
离开，也有个别家长依然坚持把孩子送
到学校门口。对于这样的情况，李东锐
表示，一般年轻的家长比较乐于接受目
前这种“闪送”模式。部分老人更愿意
把孩子送进学校大门的原因，一是对孩
子自己入校的能力不够信任，二是享受
亲自目送孩子进学校的过程。“我们尊
重所有家长的选择，接下来会继续做好
劝说，也会根据个别情况做好有针对性
的服务。”李东锐说。

2021年，河西区在全市率先开始在试点学校推出“闪送工程”。今年伊始，市委教育工委和市教委（以下
简称市教育两委）开始在全市推广“河西经验”，倡导有条件的学校稳步推进“闪送工程”。“闪送工程”是什
么？能否解决校园门口的拥堵问题？在实施过程中，又遇到了什么难题？连日来，记者对此进行了走访。

孩子们上下学 众家长忙接送 校门口堵成“粥”

闪送快接能否治拥堵
■ 本报记者 张雯婧 摄影 刘欣

连日来，记者在早上学生入校高
峰时间走访了中心城区的多所中小
学，发现大部分实施“闪送工程”的学
校门前交通压力都有一定的缓解。
“位于繁华路段、多条主支干道交

汇处、毗邻人员密集场所等门前车流
量大，交通繁忙的学校适合开展‘闪
送’，特别是中心城区的学校，实施‘闪
送’对于消解校园门前交通拥堵情况
起到了支持作用。所以，我们一直致
力倡导有条件的学校、适合的学校根
据实际情况，开展‘闪送’。”市教育两
委安全稳定处副处长俞建民说。

谈到河西区实施“闪送”的经验
时，潘伟表示，领导把全局、教师站门
口、志愿者给力、家长齐配合、交警来
助阵5个因素非常关键。他进一步分
析，实施“闪送”，每天学校要有值班领
导全面维护校门口的整体秩序，随时
应对可能发生的紧急情况。护导教师
要分布在校门口各个岗位，疏导驾车
接送的家长靠近校门一侧路边停靠，
并疏导步行到校的学生顺畅入校。志
愿者应准时在岗，帮助学生下车，引导
学生注意安全。“除此之外，家长车辆
应听从指挥，缓停在校门口适当位置；
志愿者护送孩子下车、入校期间，家长
不下车；校门口执勤交警还要指挥车
辆有序停放，敦促家长快速离开。只
有做好每一个环节，才能保证‘闪送’
的效果。”潘伟说。

可以说，这5个关键环节缺一不
可。采访中，多位中小学负责人对此都
表示认可。“其实在我看来，这中间最难

的是‘志愿者’这一环。”韩洪涛表示，没
有志愿者的加入和保障，这项工作不可
能长久。为了实施好“闪送”，平山道小
学组成了由学校护导行政人员、教师、
保安人员，社区退伍军人服务社志愿
者，区域内派出所民警和交警组成了9
人“闪送”小组，“我们非常感谢来自社
区的志愿者和区域内的警力！他们为
孩子们搭起了一道安全屏障。单凭学
校的力量，不可能完成这项任务。”

在小学校长亦舒（化名）看来，比
起家长的不信任，志愿者力量不足是
导致其所在学校没有办法继续推行
“闪送”的主要原因。“刚开始推行时，
家长不能完全信任我们的老师和志愿
者，有的停车后依然坚持下车，在多次
宣传和引导下，已经有了一定成效。”
亦舒告诉记者，学校的护导志愿者主
要由学生家长组成，“因为家长志愿者
都是轮流上岗，不可能每天每次都有
专门的培训，只能是尽可能地把岗位
细节跟家长志愿者说清楚，但还是出
现了志愿者穿着红马甲，站在校门口
不知道做什么的尴尬情况。”因为大家
没有看到什么实质性效果，所以家长
的参与度越来越低，最后学校直接叫
停了“闪送”。
“的确，实施‘闪送’的难点在于服

务保障人员力量不够。”俞建民直言，
针对难点问题，市教育两委与各区教
育局正在努力想办法，不断健全志愿
服务机制，组建志愿服务队，发布《倡
议书》，倡议更多志愿者共同维护学校
门前交通秩序。

市教科院法治研究所所长方芳认

为，中小学校门口的拥堵问题，是全社

会都十分关注的民生问题。“闪送工程”

的难点，第一，从客观情况来看，天津

市，特别是中心城区，本身道路情况复

杂，每个学校门前道路环境都不一样，

特别是和平区、河西区，很多学校门口

道路狭窄，所以在实施“闪送工程”时，

需要考虑学校的路况特点，结合实际细

化操作环节。第二，需要多元主体的参

与。“闪送工程”需要行政部门、学校、教

师、家长、社会共同参与进来，需要有足

够的人员力量予以保障。单靠学校一

方比较困难。所以，需要有家长志愿

者、街道志愿者或是社会组织，以及警

力的共同参与。大家明确各自分工，形

成一套有序的“闪送快接”模式。但是

现实中，对于一些学校来说，这部分可

能比较难处理。

此外，对于家长来说，是否真的信

任校门口的志愿者，愿意在他们的指挥

下即停即离，也是学校必须做好的沟通

工作。“闪送工程”是很好的尝试，但还

需要在尝试中不断完善和改进细节。

中小学校门前拥堵的治理，需要

达成一个社会共识，就是实现社会合

力这样一种治理模式。通过宣传、教

育等方法，让社会各个层面包括家长、

教师、学生，以及路上的行人、驾驶员，

对校园门口的拥堵治理秉持理解和配

合的态度，听从指挥，共同维护孩子们

的安全。

在这种背景下，2021年，河西
区在全市率先开始在试点学校推
出“闪送工程”。“闪送工程”是指由
中小学校护导教师、交警、志愿者
在学生上学入校期间引导护送学
生进校，即在短时间内，家长停车，
教师、志愿者接学生下车并送入
校，然后家长驶离的过程。

那么这种方式是否真的可以
缓解校园周边的交通压力？

家长“闪送”，老师“快接”，一
送一接无缝对接——这是现如今
河西区平山道小学每天早上校门
口前的真实场景。“自‘闪送工程’
启动以来，整体感觉效果明显，校
门口交通压力基本缓解。”校长韩
洪涛介绍。

平山道小学坐落于河西区气
象台路，现有学生1200余人。学校
东、南、北三面为居民区，校门口北
通平山道、中环线，南接体院北居
民区，门前气象台路为区域内主干
道，车流、人流量大。同时，距离学
校不远处，还有天津师范大学附属
小学及天津市实验中学两所学

校。每天学生入校时，校门口交通压
力非常大。

为了充分了解学校门前道路拥
堵的原因，学校特意对家长送学生的
行为习惯做了调研。“我们发现，乘私
家车到校的学生下车慢，书包等随身
物品经常放在后备箱。家长先下车，
给孩子开车门，再打开后备箱，给孩
子背上书包，护送或目送孩子进校，
再驾车离开。骑自行车或电动车送
学生的家长也不能做到即送即离，从
停车、学生下车、学生拿书包等物品
进校，往往也费时较长。即使是步行
送学生的家长，学生到校后依然有聚
集交谈或与学生招手作别的情况。”
韩洪涛告诉记者，基于这些原因，经
过多次全员研讨，学校领导班子、全
体行政人员包括保安人员最终达成
共识：必须实施“闪送工程”。
“我们的想法是以时间换取空

间，创造出‘流水席’的效果，使每个
送学生的家长在不同时间段都享有
通畅的校门区道路、宽松的停车区
域，使送学生上学不再是一件让家长
头痛的事。”韩洪涛说。

随后，学校开始利用广播、家长信
等渠道持续告知学生、家长——明确
学生下车前要做准备，要求学生养成
良好的习惯，早晨自主整理包括书包、
饭盒在内的随身物品，乘车到校的学
生坐在车辆后排右侧位置，快到时快
速拿好所有物品，车停后，社区志愿者
主动打开车门，学生下车后精神集中
快速入校等。“目前，学生入校时，校门
区通畅，区域内道路交通压力也得到
了很大缓解。”韩洪涛说。

河西区上海道小学友谊路校区紧
邻友谊路，早高峰车流量大，校门口拥
堵严重。同样得益于“闪送工程”，现在
校门口附近的拥堵现象已经得到消
解。学校党总支书记许纯告诉记者：
“‘闪送工程’在上海道小学的实施取得
了理想成效，目前我们也在不断总结经
验，完善细节，力争让更多家长满意。”

河西区教育局宣传科干部潘伟表
示，“闪送工程”实施过程中，河西区各校
按照“一校区一策”的要求，有效缩短了
学生入校等待的时间，一定程度上缓解
了校门前交通拥堵状况，实现了学生“安
安全全上学 平平安安进校”目标。

校门口的“烦心路”

“闪送工程”破题之路

“河西经验”可否复制？

做好“闪送”如何发力？

老师作为志愿者，

引导护送孩子进幼儿园。

五大环节成“闪送”推广关键

早上驾驶私家车出行，最不想
走的是哪条路？相信大部分人的答
案都是“学校门口的路”。无论学校
门口是在大马路还是小马路上，只
要赶上孩子入校的高峰时段，校园
周边的路几乎都堵成“一锅粥”。

晓青的儿子在和平区一所小
学读二年级，因为送完孩子还要赶
去单位上班，所以不限号的时候，
她大多会选择开私家车出行。“其
实我家距离单位不算远，加上送孩
子这段路，全程也就五六公里，但
是每天早上学校周边的路真是堵
得让人心烦。”采访中记者了解到，
晓青家距离孩子的学校大概1公

里，但是母子俩开车到校的时间通常
为30分钟。“从出了家门就开始堵车，
而且越临近学校越堵，最后500米几
乎是一点点把车挪到学校的感觉。”
晓青感到很无奈，“很少有两名家长
一起送孩子的，所以开车的家长就需
要停车把孩子送进校门后再驶离。
遇到不太宽的路，只要有家长停车就
意味着后面的车可能会被堵住，通行
的速度肯定快不了，心烦归心烦，大
家也只能理解，都是没办法的事。”

遇到出入校高峰时，地处狭窄小
马路上的学校会出现严重堵车现象，
而地处宽阔马路旁的学校附近，同样
也堵车严重。近日，记者走访了天津

小学、第21中学、南开区南开小学等
几所学校，发现上下学时段，驾驶机动
车接送孩子的家长中，很多人都把车
直接停在马路上，原本3车道或是4车
道的宽敞马路，因为只剩下两条甚至
1条车道通行而拥堵。

交管部门派出大批警力做好校园
门前交通疏导、学校多次发出尽量选
择公共交通和绿色出行倡议、教育部
门推出错峰上下学的办法、公交部门
不断优化车辆线路、属地街道组织志
愿者轮流执勤协助疏导……近年来，
为了治理校园门前的拥堵问题，全市
多个部门都在积极行动，但拥堵现象
依然存在。


